

Capturadas Por MOLA LAS POBLACIONES DE DIMA, YURRE y MAVARIA

Bilbao entregará a los 2 aviadores alemanes | Pésimo ambiente EN GINEBRA PARA LA APELACION de VALENCIA



La Gráfex de NOVEDADES trabajó activamente ayer en el estadio captando, entre otros, estos espectaculares momentos del sensacional encuentro. En primer término una estirada sin efecto de Jones; la bola lanzada por los argentinos se introdujo en la meta del cuadro nacional, produciéndose el segundo tanto a favor de los argentinos. El momento de entrega del trofeo El Encanto a los "ches". Zurdo es sacado en hombros por las "hinchas".

RETROCEDEN LOS VASCOS

NO HAY ARMISTICIO

DE PARTE DE ESPAÑA NACIONALISTA—SENSACIONALES DECLARACIONES DEL GENERAL MILLAN ASTRAY. — DEFINE LA POSICION DE LOS NACIONALISTAS

DESPUES DE OBSTINADA RESISTENCIA SE VEN OBLIGADOS A CEDER ANTE EL EMPUJE DE LAS FUERZAS DE MOLA

EN SU HUIDA LOS VASCOS SAQUEAN IGLESIAS Y CASAS

Centenares de prisioneros han sido hechos por los nacionalistas



den los enemigos seculares de España maquina su destrucción y los españoles criminales en Ginebra aliados para su traición pero España nacionalista seguirá firme y en pie como hasta hoy con su entusiasmo sin dudas ni Ginebra aliados para su traición

HENDAYA, 24. — Los nacionalistas ejecutaron un movimiento en dirección al norte una vez capturada las poblaciones de Dima, Yurre y Mavarria, según el comunicado oficial del estado mayor. En las posiciones vascas capturadas los nacionalistas tomaron centenares de prisioneros que, según se informa, se unieron a los carlistas. Un comunicado de Catalunya informa que tres aviones rojos fueron bajados a tiros mientras bombardeaban una población.



NOVEDADES
Nº 371—Director: Rafael Soley—Año II.
San José, Lunes 24 de Mayo de 1937



MURIO ROCKFELLER

MIL MILLONES DE DOLARES MONTO DE SU FORTUNA PRIVADA. — CINCO MIL MILLONES EN EMPRESAS FINANCIERAS E INDUSTRIALES. — 750 MILLONES DE DOLARES OBSEQUIO PARA INSTITUCIONES CARITATIVAS

ORMOND BEACH, Florida, 24 UP. — A la edad de 97 años de un ataque repentino al corazón murió en esta la figura más destacada de la banca y de las finanzas norteamericanas en la persona de John D. Rockefeller, padre, produciéndose el fatal desenlace a las 4 y 5 minutos de la madrugada del domingo. Las primeras indicaciones de que el anciano hombre de negocios estaba cerca de la muerte se presentaron pocos minutos después de la medianoche, cuando Rockefeller entró en un estado comatoso de la cual no volvió a recobrar el conocimiento, y el médico que



se encontraba al lado del enfermo declaró que la muerte llegó de una manera pacífica y bella. La muerte de Rockefeller, cuyo nombre desde hace muchos años ha sido sinónimo de riquezas inmensas fue el primer "bilionario" o sea el poseedor de más de mil millones de dólares en los Estados Unidos ha quitado de la vida nacional una de las personalidades más sobresalientes que jamás vivió en los Estados Unidos. En cuanto a los métodos empleados por el para crear el "imperio financiero" se le condenaba, se le maldecía y

HABLA GIRALT

EXPONE EL ALEGATO DE VALENCIA EN GINEBRA



VALENCIA, 24. UP — Ginebra de nuevo viene a ser la tribuna donde la república española. Pasa a la Pág. OCHO

Inmediata ejecución de obras en Puntarenas

REDUCIDAS LAS CUADRILLAS

DE LOS TRABAJOS DE OBRAS PUBLICAS

Se procedió a instancias de los agricultores

Faltan brazos para esas actividades

Por la escasez de brazos para trabajos de agricultura e instancias de finqueros, el gobierno redujo las cuadrillas de peones que ocupa en trabajos de O. P. en los campos para que esa gente se

Notablemente adelantada la cosecha de café de bajura

25 Mil Quintales

MONTO DE LA EXPORTACION DE CAFE TERCERILLA.— EN 260 MIL DOLARES SE ESTIMA SU VALOR

Estimase en 25 mil quintales el monto de los cafés tercerillas para la exportación correspondiente a la cosecha 1936-1937. Será, en consecuencia, un poco más que

CAFE CASI MADURO EXISTE YA EN DIVERSOS SITIOS DE TURRIALBA

Interesantes observaciones hace el caficultor don Fabio Rojas Díaz a "Novedades"

Esta mañana conversamos con el conocido agricultor afincado en la zona de Turrialba don Fa-

CANALIZACION DEL ESTERO Y CONSTRUCCION DEL MUELLECITO

Viene la maquinaria y el material de hierro necesario

El administrador del F. C. al Sr. Señor Cortés nos dice que está para llegar la draga comprada para canalizar el Estero de Puntarenas y que todo lo tiene preparado para iniciar trabajos inmediatamente, contando con los expertos que ha de poner fin al frente de esas actividades. Con esa maquinaria viene material de hierro para la construcción del Muellecito obra que será rea-

(PASA a la página OCHO)

(PASA a la página OCHO)

(Pasa a la página 8)

CUANDO DELIBERAN LAS ESTRELLAS

Teniamos que vivir para ver en los primeros días de mayo de 1937 a Greta Garbo inscrita en los registros del Sindicato de Actores de la Pantalla, a Mae West y Shirley Temple solicitando apresuradamente su incorporación a Robert Montgomery Páete de una asamblea sindical con la misma técnica y las mismas expresiones de camaradería que enseñan en la Escuela de Secretarios de Sindicatos de Moscow a los que salen a perfeccionar las faenas "organizadoras" por el resto del mundo.

Para nadie fué una sorpresa ver a Jimmy Gagney, Pat O'Brien, Chester Morris y Edward Arnold, desfilar con el estandarte del Sindicato de Actores de la Pantalla frente a las huestes de los carpinteros, mecánicos, fotógrafos, albañiles, maquinistas, etc que constituyen las dos docenas de sindicatos en que están asociados los 28.000 empleados y obreros que anualmente cobran unos 78.000.000 de dólares de las empresas cinematográficas. Son los líderes reconocidos del sindicalismo, la última novedad de Hollywood después de Simone Simon. Particularmente Jimmy Gagney, a quien se le descubrieron hace poco gruesas contribuciones para asociaciones que los patriotas californianos califican de comunistas ciento por ciento.

Jimmy Gagney y sus compañeros (camaradas) de desfile querían así mostrar a los trabajadores afiliados a la Federación de

28.000 trabajadores que cobran 78.000.000 de dólares. - La Federación de Sindicatos de Artes Cinematográficas contra el Sindicato de Actores.

La acción directa en Hollywood

Sindicatos de las Artes Cinematográficas que el bien pagado gremio de los "Actores", afiliado a la Federación, estaba con ellos en la huelga con que amenazaban paralizar la industria. Los otros sindicatos de artes cinematográficas son 23, pero el poder de huelga del de Actores pesa más que todos los otros juntos. El Consejo Directivo de este último está compuesto por Gary Cooper, Marion Davies, Clark Gable, Herbert Marshall y Paul Muni.

Cuando el Sindicato de Actores se reunió en el Stadium, había más estrellas que en el limpio cielo californiano. La deliberación de los astros comenzó con esta pregunta formulada por el Presidente Robert Montgomery: "¿Pueden los actores que están todos ligados por contratos a las empresas ir a una huelga? La respuesta hollywoodiana vino de un astró mediano: 'Nuestra obli-

gación moral es; respetar los cordones de vigilancia establecidos por los otros sindicatos frente a los estudios; pero nuestra obligación legal es trabajar". Con esta sentencia que Poncio Pilatos habría envidiado, los astros quedaron en libertad de alumbrar o no los escenarios. Resolvieron, con todo, encomendar a una comisión especial la misión de conversar el caso con los empresarios. La comisión quedó compuesta por Joan Crawford, su marido Franchot Tone, Spencer Tracy y seguramente para asustar a los patronos Boris Karloff.

Cuando el Sindicato de Actores se reunió de nuevo se pudo ver que los comisionados habían desempeñado su tarea a maravillas para el Sindicato pero no así para la Federación de Sindicatos de Artes Cinematográficas. Todas las empresas habían convenido en reconocer el Sindicato de Actores y negociar exclusi-

vanente con él. Habían acordado además salarios mínimos y condiciones de trabajo que fueron aclamadas como un triunfo sin precedentes. Habiéndose arreglado los Actores con sus patronos la huelga decretada por la Federación entró a una etapa de desesperada. Los "secretarios" bien entrenados recurrieron a "la acción directa". Una bala perforó el automóvil de una estrella, la Metro Goldwyn recibió amenazas de que se iba a incendiar Culvert City donde están sus inmensos establecimientos, piedras rompieron vidrios y anónimos aterrorizantes empezaron a caer sobre la mesa de actores y actrices. Y en simpatía los sindicatos más "avanzados" empezaron a boycotear a los cines en varias ciudades de la Unión.

Hollywood se está sorprendiendo a sí mismo con estas escenas. La industria cinematográfica se creía a cubierto de la mala sin-

calista y huelguista. Ni siquiera la huelga sentada con ser tan cómoda y cinematográfica parecía destinada a penetrar en la Mecca de la pantalla. Además, los patronos tienen un contrato firmado con una que se llama Alianza de Empleados de Teatros y Cines en que se renuncia a la huelga. La Federación de Sindicatos de Artes Cinematográficas es la rival de la Alianza y esta huelga tiene por objeto precisamente enrolar a los empleados en sus registros y afiliarlos en la actitud avanzada de lucha social.

El fracaso de esta huelga de Hollywood tiene dos precedentes. En 1921 otra huelga y los sindicatos que las promovieron fueron aplastadas por los empresarios. En 1929 el Sindicato de Actores se gastó varios centenares de miles de pesos en otra intenciona que fracasó de la misma manera.

FECHAS Y ANIVERSARIOS

24 DE MAYO

- En 1543 murió COPERNICO, el famoso astrónomo polaco.
- En 1822 tuvo lugar la Batalla de Pichincha (Ecuador) en que las tropas del Mariscal Sucre obtuvieron una resonante victoria sobre las fuerzas españolas.
- En 1919 murió en Montevideo AMADO NERVO, el ilustre poeta y diplomático mexicano.
- En 1612 murió en Mariborough, Londres ROBERT CECIL LORD SALISBURY, primer Conde de Salisbury.

EDITORIAL

ROCKEFELLER

Ha muerto el multimillonario Rockefeller. Su fortuna particular, dice el cable ascendía a la respetable suma de mil millones de dólares. La de sus negocios a cinco mil millones. Cifras son éstas fantásticas que apenas si llegan a concebirse como una realidad. La imaginación puede no tener límite, pero la imaginación si tiene ese límite cuando se trata de una realidad como ésta. Rockefeller fué al principio de su vida un hombre humilde. No heredó fortunas de ninguna clase. Inició sus negocios con buena suerte y luego se convirtió en uno de los más grandes organizadores de ellos hasta darle a éstos el desenvolvimiento que alcanzaron. En un país de las proporciones de los Estados Unidos era posible ese auge, y aunque no todos logran hacer lo mismo, si existe el campo preparado, de tal modo que hay muchas fortunas en la actualidad que corren parejas con las de Rockefeller. Pero no es ese el aspecto que nosotros queremos comentar. La historia de estos hombres millonarios, de estos reyes del oro, corresponde a una clase de estudios muy diferentes. Lo que importa saber es que el ilustre muerto, este fantástico millonario no fué un egoísta. Y sobre todo que quiso hacer el bien de la humanidad. Dió capitales muy fuertes para la fundación de instituciones sanitarias y una de ellas funciona en Costa Rica. En medio de su suerte, en medio de sus grandezas, de sus negocios y de sus éxitos, no fué egoísta. No quiso ser un avaro ni un judío. Ganaba dinero a montones, pero organizaba la justicia y devolvía parte

de sus riquezas a los pueblos. Le preocupó especialmente las enfermedades tropicales y para combatirlas mantuvo siempre su más decidida protección.

Desaparece, pues, un millonario. En estos tiempos de proletariado apenas si se concibe que haya fortunas de esta clase. Pero sucede que también ha variado en los países civilizados en el concepto del rico. Ya no es el hombre acaparador, el que guarda en sus cajas de caudales las joyas y los valores, el que con impudicia manifiesta rellena sus bolsillos y que el resto del mundo se fastidie.

Para estos hombres ricos de Norteamérica el concepto de la riqueza es diferente. Son organizadores de capital. Funcionarios natos de la hacienda pública que van dando un derrotero a la riqueza para el bien de ellos, pero también para el bien de muchos. Y no solamente se limitan a proteger lo inmediato, lo que está cerca, sino lo lejano, lo que acaso no debería importarles. Carnegie nos dotó en Costa Rica de un palacio para la Corte de Justicia. Rockefeller ha contribuido a la sanidad.

Y lo que han hecho en Costa Rica lo han hecho en muchas otras naciones del nuevo y del viejo continente.

De modo, pues, que su muerte merece este comentario sencillo, como elogio a su vida ejemplar, y como agradecimiento a sus favores.

Paz sobre tu tumba y que muchos imiten su derrotero de altruismo y de humanidad.

NOTICIARIO RELAMPAGO

Protestamos energicamente contra el equipo argentino. Está bien que le ganaran a Cartago, pero que vengar a combatir a La Libertad dentro de nuestro propio suelo y le den un K. O. de padre y muy señor mío, no hay de recho.

La Libertad es nuestro patrimonio.

Arriba la Libertad... Pero con tres goles no hace gracia. La Libertad debe vivir sin goles.

Una noticia muy importante para todos nuestros acreedores. La damos en nombre de muchos miles de habitantes que también tienen acreedores.

No nos sacamos ni terminación en la lotería.

Otra vez será... Ya lo saben.

Dicen los deportistas de por acá que los argentinos nos han metido la gran mula...

Se hicieron los corderitos y han resultado ser los tigres.

SU DESTINO HOY

El niño que hoy nazca 24 de Mayo estará ya bien desarrollado mentalmente cuando llegue a la edad escolar. Probablemente tendrá mucha facilidad para cualquier carrera intelectual.

Si es usted mujer y nació el 24 de mayo, probablemente tiene mucha vida y una limitada capacidad para el trabajo, especialmente si es trabajo intelectual. Lo que le falte de vigor físico le sobrarán de proficiencia mental. No se deje ilusionar demasiado por la publicidad favorable de los periódicos. En asuntos domésticos, y sobre todo en cuanto se refiere al matrimonio, será probablemente muy feliz.

Si es usted hombre y nació el 24 de mayo, el valor, la honradez y la perseverancia le permitirán llegar a las alturas. El derecho, la medicina, la dentistería, la literatura o algún trabajo relacionado con la agricultura le ofrecen la mejor oportunidad para triunfar.

LUCES DE LA HISTORIA



MISA DE ANIVERSARIO

María Peraza v. de Chaves e hijos, invitan por este medio a sus amistades a la misa que en conmemoración del 1er. Aniversario del fallecimiento de su querido esposo y padre

FRANCISCO CHAVES C.
(q. d. D. g.)

que se verificará mañana Martes 25 del corriente a las 5 horas, en la capilla del Asilo de Incurables. Su asistencia comprometerá nuestra gratitud.

Guadalupe, 24 de Mayo de 1937.

DERROTADA...

Viene de la Pág. SIETE

fensa. Las jugadas de combinación son lucidísimas. Los papeles se han cambiado. Ahora son los libertos los del juego de más conjunto. Neco ha contribuido mucho para esa reacción en el quinto atacante liberto. ¿Qué tal si este jugador hubiera actuado desde el principio del partido a la par de Manolo Amador! Pero así son las cosas. En este período de los primeros diez minutos, Neco ha disparado un punteo que Zurdo ha detenido magistralmente; luego ha sido un punteo de Dávila que pasó rozando la vara. Las acciones están en favor de los libertos. Han reanudado con mucho brío, y como decimos, su juego es de verdadera acción. Pero esto no quiere decir que los argentinos hayan dejado de hacer entradas; por cierto, que en una de esas entradas Baradín se vio obligado a cometer una "mano", que al ser cobrada nada originó. La Libertad sigue punzando; en una avarrada se castiga un foul contra Verdesia; lo cobra Trejos, pero la bola pasa rozando la vara.

Luego, viene una entrada magistral de Lalo Rojas, en combinación con Neco y Dávila; pero la oportuna intervención de Zurdo, quien salió de su marco, evitó un tanto que parecía seguro. En seguida un punteo de Dávila, muy bien parado por Zurdo; luego un foul contra Lalo Rojas, cerca del área del penal. Por cierto que al cobrarla, se malogró esa oportunidad.

Juego movido

La Libertad sigue jugando con mucho acierto. Su delantera está punzando y su defensa controla bien la situación. Y tiene que jugar así porque los argentinos se esfuerzan más por lograr el desempate. Una buena entrada de ellos es parada por fuera de juego de Malfatti. El juego es movido y el público se entusiasma porque han pasado quince minutos de magnífica exhibición de fútbol.

Desempatan los argentinos

Pero a los 16 minutos de iniciado el segundo tiempo se produce el desempate. Originóse de una magnífica jugada. Fué un ma-

temático centro de Malfatti, que Martínez recibió con la cabeza enviando un tiro imparable. El lance se produjo a pocos pasos de la meta. Imposible para Jones evitar esa anotación. Y ella vino cuando el juego estaba de lo mejor, cuando La Libertad estaba jugando con mucho lucimiento.

Ahora atacan los argentinos

Martínez, el magnífico delantero centro argentino, persiste en sus jugadas efectivas. Sus compañeros responden. Ahora los argentinos están atacando. Tan es así que Martínez trata de repetir el tiro de cabeza, pero de esta vez Jones se encarga de salvar, y es ovacionado. Las dos jugadas han sido brillantes. Otra entrada de los visitantes y un fuera de juego de Malfatti. Luego un "foul" contra Blanco. Y en seguida una oportuna salida de Jones, que salva una anotación de Flores que parecía segura. En el "goal" de hecho, de un tiro de "corner" que tira Verdesia envía Neco un punteo que Zurdo detuvo magistralmente.

Entra Sancho y sale Gutiérrez

Llevamos 20 minutos del segundo tiempo. El extremo derecho liberto Gutiérrez deja su puesto, que es ocupado por Sanchito. Pero en cambio, una vez transcurridos unos minutos, no origina cambio alguno en la actuación de la atacante liberto, que ahora juega con menos precisión que en los iniciales quince minutos de este tiempo.

Los argentinos juegan mucho

La atacante argentina hace prodigios. El juego ha mejorado muchísimo. Sus delanteros buscan otra anotación. Por su parte la atacante liberto se esfuerza pero rotamos que falta decisión en los lances de remate. Y en cuanto a la defensa de La Libertad, los sobresalientes son Milton y Goyo Morales, a quienes vemos por todas partes defendiendo difíciles situaciones. Así transcurren los minutos del partido.

Un error de Baradín y el cuarto tanto

A las 27 minutos de iniciado

ENCUESTAS DE NOVEDADES

Como integraría Ud. la selección contra los Argentinos?

MIGUEL ANGEL MEJIA, el ex-guardameta, da su opinión

Sr. Cronista Deportivo de NOVEDADES.

Le estimaría me le diera cabida a la siguiente alineación de elementos a mi manera de ver más destacados para integrar una selección que presentar a los argentinos. He confeccionado esta lista de los elementos más destacados de nuestro balompié no tanto por su fuerza y rapidez, como por su técnica en el dominio del balón:

Guardameta: Calleja (Cartago); suplente, Jones (Libertad); Backs: Milton (Heredia) y Alfaro (Alajuela); suplente: Coto (Cartago); Medios: derecho Arias (Cartago); centro, Varela (Heredia); izquierdo, Cruz (Cartago); suplentes: Baradín (Libertad); Goyo (Heredia). Delanteros: extremo derecho, Arguedas (Orión); interno derecho: Neco (Heredia); centro forward, Morena (Alajuela); interno izquierdo, Dávila (Libertad); extremo izquierdo, Buroy (Alajuela). Suplente, Lalo Rojas y Monjito.

Miguel Angel Mejia

el segundo tiempo, los argentinos anotan el cuarto tanto de la mañana a su favor. Se originó de una indecisión de Baradín. El lance no fué de entrada de combinación. Todo lo contrario: un pase adelantado de un medio argentino; Baradín va cerca de la bola; Jones se la pide, pero el medio liberto trata de burlar al extremo izquierdo argentino, que también avanza para hacerse del esférico. El delantero argentino sale airoso, se hace de la bola y a cortos pasos del marco envía un punteo que es imparable, y se convierte en el cuarto tanto de los argentinos.

Decae el interés del juego

Con la anotación de cuatro contra dos, decae el interés del partido porque ahora los argentinos consiguen dominar. Su delantera hace continuas irrucciones y busca una nueva anotación. El bombardeo contra la casa liberto es continua. La delantera liberto hace poderios por incursionar pero es controlada por la defensa contraria. Se registran otros lances, y también dos suspensiones de juego; una cuando los libertos quieren cambiar a Trejos por Varela, pero se les impide; la otra cuando Ciano resulta lesionado en un lance. Se ve obligado a salir del campo.

El quinto tanto de los argentinos

Cuando faltaban cinco minutos para terminar el partido, se produce el quinto tanto de los argentinos. Lo marcó Malfatti, al aprovechar un pase adelantado de Martínez. El punteo, muy bien dirigido, era imparable. La jugada resultó maravillosa y así lo comprendió el público que aplaudió a los visitantes.

Triunfaron los argentinos

Y terminó el partido con el triunfo de los argentinos por cinco tantos contra dos. Los visitantes fueron ovacionados. El portero, que fué el mejor de los del cuadro argentino, fué sacado en hombros. Lo mismo que Martínez, el gran delantero centro. Los vencedores se dirigieron al palco de la Federación y allí se les hizo entrega del trofeo de El Encanto.

Novedad!

Este MODERNO envase de CAFIASPIRINA



Cada tableta envuelta herméticamente en Cellophane

ENVASE MODERNO COMODO HIGIENICO

CAFIASPIRINA

el producto de confianza contra DOLORS y MALESTARES

En honor de la embajada deportiva argentina, la función de mañana de la compañía Tanco-Lorca. Ruidoso éxito ha obtenido el Music Hall "FRIVOLIDADES"

Con llenos completos en sus tandas de 4 y 8.45 la compañía Tanco Lorca, que con tanto éxito viene actuando en el Teatro América, presentó el movido y chispeante music hall "Frivolidades". Como el espectáculo presentado en sus funciones anteriores, es este alegre, chistoso, a veces picaresco, pero sobre todo, movido, característica del teatro moderno. Uno tras otro van desfilando por el escenario, bellamente decorado, los números que admirablemente presentan los elementos de Tanco Lorca. Pepita Cantero, rubia y muy bella, interpreta con la gracia que ella sabe hacerlo los couplets y tangos de moda en Buenos Aires. La pareja Ernesto Tanco y Toñita Lorca, maravillosos en sus canciones típicas y en los sketches. Miss Dorothy, la ballarina acrobática, sencillamente monumen-

Togal

alivia rápidamente

Reumatismo, Lumbago, Gota, Ciática, Artritis, Gripe, Dolores de cabeza, etc.

Más de 6000 médicos han comprobado por escrito la excelente actividad del Togal.

De venta en todas las boticas.

MADERAS

Lo que usted necesite en maderas del Pacífico siempre lo encontrará de primera calidad al más bajo precio en nuestro depósito

100 varas al Norte de la Iglesia del Carmen

F. BARBARA

Teléfono 2439 Gerente

Pésimo ambiente en GINEBRA por la Franco amenazó con ejecutar al hermano del Presidente vasco si los dos aviadores alemanes eran ejecutados.—La aviación nacionalista de bombardeo diversó poblaciones cercanas a Bilbao durante los días de ayer y hoy

MANARÍA, 24 UP. (Por John De Gandt). — Durante el día domingo los nacionalistas continuaron su avance limpiando considerable territorio adicional del enemigo, en especial al noroeste de Dima, donde se apoderaron de cuatro alturas dominantes. Vi a esa población en el valle por el que pasa el camino directo de Durango, habiendo sido evacuada por los vascos ayer, llevándose estos la gran mayoría de los habitantes en su retirada. Sólo se puede llegar a las afueras de Manaría porque los milicianos volaron el puente antes de retroceder. En el camino tortuoso de Urquia los nacionalistas encontraron muchas trizas de minas, algunas de las cuales hicieron explosión. Una de ellas que no había estallado tenía un contacto de varias centenas de varas de distancia, pero en su precipitación de evacuar las posiciones los rojos se olvidaron de establecerlo y la mina fué destruída por los nacionalistas. En varios lugares se encontraron cajas de dinamita, todas de la bien conocida fábrica de Galdecano, una de las mas importantes en España. Visité la iglesia de Manaría donde encontré poca destrucción en cuanto al edificio, pero en el altar se encontraba la estatua de algún santo que había sido destrozado. To los los objetos sagrados fueron removidos. Varias otras estatuas y ornamen-

tos religiosos en la sacristía han desaparecido. La mayoría de las casas han sido saqueadas sistemáticamente, pero ninguna de ellas ha sido volada o incendiada. Centenas de prisioneros han hecho los nacionalistas.

EL GENERAL FRANCO AMENAZO CON EJECUTAR AL HERMANO DEL MINISTRO VASCO SI SE FUSILABA A LOS AVIADORES ALEMANES

SALAMANCA, 24. UP. —Según informe llegado aquí ayer el gobierno soviético insistió en que los vascos cambiaran los dos aviadores alemanes, Kienzle y Schultz. Oficialmente el gobierno de Bilbao propuso los nombres de dos aviadores desconocidos por las autoridades militares nacionalistas, por lo que cree que éstos se estrellaron, y luego el general Franco propuso a dos aviadores rusos que se encuentran presos en Salamanca. El jefe nacionalista aseguró que si se le toca el pelo a uno de los dos aviadores alemanes, se fusilará en el acto a Pedro Irujo, hermano del ministro de gobierno de Valencia.

LOS NIÑOS BILBAINOS RELATAN SUS HORROROSAS EXPERIENCIAS AL DESEMBARCAR EN INGLATERRA

SOUTHAMPTON, 24. — Cerca de tres mil niños vascos de la

zona de Bilbao durmieron anoche en tiendas de campaña y entre yerbas frescas y flores de la campiña de Hampshire. La vida ha vuelto a ser buena para ellos y por primera vez desde hace muchos meses han comido pan blanco caliente y se han podido hartar de alimentos sustanciosos. Durante el día de ayer vieron el sol reinando en un cielo azul sin ser símbolo de destrucción y de muerte, porque no han aparecido con él los aeroplanos de bombardeo como sucedía con horrosa frecuencia allá en España. "Siempre cuando salía el sol escuchábamos las sirenas con su aullido infernal y enseguida se nos presentaban los aeroplanos". Desde que estalló la guerra no habíamos vuelto a comer pan blanco. Yo he visto las bombas hacer añicos de las casas y matar a las gentes" —dijo un niño de 12 años. Casi no se necesitaba un intérprete por que la expresión de sus profundos ojos negros revelaba los horrores vistos. Una niña de 13 años se hallaba en Guernica cuando se destruyó esa población, pero "permanecimos en un refugio seguro durante tres horas. Cuando creímos que los aviones se habían marchado algunos de los que estaban con nosotros salieron pero mi mamá me encontró a tiempo, pues todos los que salieron del refugio fueron muertos por las ametralladoras del enemigo. Después los soldados me pusieron a

mi y mi mamá en una carreta con bueyes y nos llevaron a Bilbao". Un niño de 14 años tenía ocho hermanos menores de los cuales dos resultaron muertos por las bombas y dijo: "Ojalá que pronto termine la guerra para que pueda yo volver a mi casa y reunirme con mi familia", y lo mismo seguramente están deseando todos los que vinieron con él, trayendo a Inglaterra una pequeña muestra de la tragedia que está desarrollándose en España. Empero, serán pocos de ellos que tendrán la fortuna de volver a los hogares que dejaron para unirse a sus familias. Pero cualquiera que sea la suerte que les esté reservada, no se han podido ver sino caras sonrientes cuando el vapor español "Havana" atracó en el muelle de Southampton en las horas de la mañana de ayer. Era de ver como se apiñaban en la cubierta y era de oír el vocerío revelador de curiosidad que sentían para el país extraño. Gritaban a la primera persona que veían en tierra y como si la hubieran conocido toda su vida y no les importaba nada de que no les entendían. Parecían tan felices como si se tratara de una excursión de recreo. De las claraboyas se asomaban caritas sonrientes, y anoche fueron alimentados bien a bordo. Cuando el vapor había atracado millares de ellos aguardaban en la cubierta con paciencia llevando en sus ma-

nos pequeños paquetitos que quizás contenían todo lo que poseían en el mundo. Sus madres les habían puesto las mejores ropitas que tenían al embarcar. Las niñas vestían bonitos trajes de telas estampadas y zapatos blancos y muchos de los varoncitos andaban con gruesas medias de lana seguramente hechas por las mismas madres que quizá jamás volverán a ver. El capitán Ricardo Fernández declaró que 45 bombas cayeron cerca del vapor cuando los niños estaban siendo examinados por los medicos en tierra, por lo cual se produjo una confusión que impidió que algunos de los niños comenzaran a embarcarse a bordo del vapor Havana los aviones rebeldes suspendieron el bombardeo.

LOS AVIADORES ALEMANES PRESOS SALDRAN DE BILBAO EN UN CAZATORPEDERO FRANCÉS

PARIS, 24. UP. — Un observador argentino telefoneó de San Juan de Luz que lo más probable es que los dos aviadores alemanes condenados a muerte por un tribunal popular saldrán de

LA MUERTE DE JOHN D. ROCKEFELLER

(VIENE de la página UNO)

durante muchas décadas Rockefeller era el hombre más odiado en toda la nación. Empero durante sus últimos años de vida él desaparecido se constituyó en el símbolo de la benignidad paternal y de modales bondadosos. Las instituciones de beneficencia para provecho de toda la humanidad, creadas por él excedieron de 750 millones de dólares. En los círculos de Wall Street se calcula la fortuna personal del difunto en mas de mil millones de dólares y los valores invertidos en las grandes empresas bancarias, industriales y de otra índole, en más de cinco mil millones de dólares. Rockefeller se retiró de la vida azarosa de los negocios en 1911 y desde aquel tiempo huyó del contacto con sus anteriores asociados recluyentes durante largas temporadas en su retiro de Ormond Beach. Durante los últimos años de su vida el anciano financista inspiró docenas de disertaciones elogiosas de bido a su consistente buena salud, su jovialidad, su amor a los deportes al aire libre y su amistad para con todos los que encontraba en su derredor. Es de notarse que en los últimos días de su vida Rockefeller fue mas activo que en cualquier otro año reciente, pues montaba en automóvil todos los días paseaba por la península y el golfo a doce millas de distancia donde se detenía para ver los trabajos de los pescadores, la llegada de los pequeños veleros que estas manejaban pero de otra manera su contacto con el mundo afuera fue muy reducido y el vivía en su valiosa propiedad feudal como una ermita y bajo la más estricta vigilancia. Los doctores atribuyen la muerte de Rockefeller al endurecimiento de los músculos del corazón y dijeron que no dejó dicho ningún mensaje a su hijo u otra persona, pues no se daba cuenta de que estaba sobreviniendo la muerte. La servidumbre que lo rodeaba desde hace muchos años estaba presente en los últimos momentos del hombre singular, y la noticia del fatal desenlace se esparció rápidamente por toda la vecindad, y gran número de curiosos rodeó su retiro durante todo el día de ayer.



Perseguido
por las
DOLENCIAS

DE HOMBRE UTIL
convertido en un
NEURASTENICO.

CAUSADAS por los
Trastornos Hepáticos

Si su Hígado le Funciona Mal,
Si Ud. Sufre de Mareos,
Si Ud. Tiene Mal Paladar,
Si Ud. Siempre Está de Mal Humor,
Si su Estómago no Funciona Bien,

— TOME —

- HEPATOSAL -

ACCION RAPIDA Y SEGURA

Pídalo en todas las Boticas

Nuevos
Laboratorios
BADILLA
& LELEDÓN

Apelación del Gobierno de Valencia

Bilbao a bordo de un cazatorpedero francés el día jueves de esta semana, habiéndose arreglado el cambio por dos aviadores rusos que se encuentran presos en Salamanca. Según se ha sabido la Unión Soviética insistió en que se efectuara ese cambio.

LOS ROJOS CAPTURARON SIETE POBLACIONES EN EL FRENTE DE GUADALAJARA

VALENCIA, 24. UP — Oficialmente se anunció anoche que las fuerzas rojas capturaron siete poblaciones en el frente de Guadalupe, siendo ellas Carrascosa de Tajo, Otero, Canaria Just Ducaud, Torrescuadellas, Canredondo, Saccobo y Ocetejo.

MARINOS FRANCESES PROTEJEN EL CONSULADO DE SU PAIS EN ALICANTE

SALAMANCA, 24. UP — Informes recibidos aquí aseguran que marinos franceses fueron desembarcados de una de las unidades de guerra en el puerto de Alicante para proteger a cincuenta refugiados franceses en el consulado de su nación que desean salir de España. Las tropas del gobierno de Valencia trataban de asaltarlos y rehusaron reconocer su nacionalidad francesa porque ellos no tenían pasaportes.

LOS VASCOS RESISTEN HEROICAMENTE

BILBAO, 24. UP — En la gran ofensiva contra Dima cuyo alcance cubre todo el valle de Arriata, la aviación nacionalista compuesta de 30 aviones continúa sus formidables ataques de bombardeo contra las posiciones vascas, arrasando los pueblecitos con sus proyectiles explosivos. Desde las nuevas líneas establecidas por los milicianos vascos y asturianos se hace una resistencia heroica de cada pie de terreno.

LA AVIACION ROJA ES ACTIVISIMA EN EL FRENTE DE ARAGON

BARCELONA, 24. UP — Durante el día de ayer la aviación roja estaba activísima en el frente de Aragón, donde bombardeó el puente, la carretera y el ferrocarril cerca de la población de Zuera. También se bombardearon varios objetivos militares en Huesca. A última hora de ayer los aviones arrojaron bombas sobre una concentración de camiones enemigos en las proximidades de Pamplona, produciéndose en seguida un pavoroso incendio de estos vehículos.

SIGUEN LOS BOMBARDEOS AEREOS EN LA VECINDAD DE BILBAO

HENDAYA, 24. UP — Las autoridades vascas anunciaron esta mañana por radio que los aviones nacionalistas pasaron en dos ocasiones sobre la capital vasca sin arrojar bombas, pero al llegar a Sesdao dejaron caer cincuenta proyectiles con el resultado que quince fueron muertos y cien heridos.

LOS MILICIANOS ATACARON EN EL SECTOR DE LA CIUDAD UNIVERSITARIA

MADRID, 24. UP — Antes de que los centinelas nacionalistas pudieran dar el alarma un destacamento de milicianos ejecutó un asalto contra las trincheras de primera línea en la Ciudad Universitaria, obligando a los defensores a replegarse a las de segunda y tercera línea. Al mismo tiempo otros milicianos avanzaron tan cerca del puente de los Franceses que los convoyes nacionalistas que transportaban viveres y municiones a los sitiados en la Ciudad Universitaria no pudieron utilizar el puente provisional a través del Manzanares. Una verdadera cortina de fuego de ametralladoras impide que los enemigos se acerquen al río. La artillería roja bombardea las ruinas del hospital clínico, donde unos dos mil rebeldes están sitiados.

INGLATERRA TRATA DE OBTENER LA CESACION DE HOSTILIDADES EN ESPAÑA

LONDRES, 24. — Lord Cranborne informó a algunos de los miembros de la cámara de comunes que lo interpellaron en la sesión de hoy que el gobierno de la Gran Bretaña sondeará las posibilidades mayores pertenecientes al comité de no intervención si estas se unieran a Inglaterra con el objeto de inducir a los beligerantes españoles a convenir en una cesación de las hostilidades en todos los frentes durante un periodo suficiente para poder retirar todos los voluntarios extranjeros. Es nuestra opinión que sería sumamente difícil efectuar la evacuación mientras continúan activas las hostilidades. Todavía se esperan las respuestas de los diferentes gobiernos. También declaró Lord Cranborne que el gobierno británico hará un esfuerzo a proponer a todas las potencias presentar a ambos bandos españoles una petición de abolir los bombardeos desde el aire. Los puntos de vista de los varios gobiernos están siendo recibidos en estos momentos y serán considerados por los delegados en el comité de no intervención en su sesión de esta tarde.

EL CASO DE VALENCIA NO TIENE MUCHOS AMIGOS EN GINEBRA

GINEBRA, 24. UP — El excañiller Alvarez del Vayo someterá al consejo de la sociedad de las naciones un libro blanco con respecto a la intervención de Italia y Alemania en España, y este libro contiene "pruebas sensacionales", según insinuó la delegación española que llegó a esta ciudad, pero que no revela la maniobra que realmente llevará a cabo cuando se ventile el caso, lo que en toda probabilidad ocurrirá dentro de una semana. La impresión que ha producido la delegación todavía no se ha decidido y requiere la reunión del consejo para ver qué efecto produzca el libro blanco. Entre las otras delegaciones que han llegado hasta ahora se nota muy poco deseo de meterse en los asuntos de España, y esa falta de deseo se ob-

serva en primera línea en los círculos anglofranceses, aunque hay que agregar que los cancilleres Eden y Delbos no llegarán hasta hoy. Pero Alvarez del Vayo de seguro está disponiéndose a explorar el terreno, por lo cual está en conversaciones con los miembros de la sociedad de las naciones y les hablará de las obligaciones que les impone el pacto de la liga y asimismo tratará de sacar el mejor partido posible de la publicidad. Algunos de los miembros de la institución ginebrina se muestran nerviosos y temen que Valencia presente demandas en la misma asamblea que se reunirá el viernes para discutir la admisión del Egipto, pero en general no se considera probable. Al asunto de la mediación en España que últimamente ha ocupado a las cancillerías de Francia y la Gran Bretaña no se le da aquí gran importancia porque se recuerda de la propuesta análoga que se presentó antes de reunirse el consejo para tratar del caso de Etiopía, viéndose que esa iniciativa no era nada más que una mera maniobra. Los allegados de Alvarez del Vayo han declarado que el gobierno de Valencia no se opondría a la mediación siempre que ésta no implicara un reconocimiento del general Franco, pero no se ve como se pueda reconciliar una cosa con la otra. Está ganando terreno la creencia que será imposible retirar las fuerzas de voluntarios italianos y alemanes de España sin que se celebre un armisticio de antemano. Se rumora que Valencia pedirá al consejo que nombre un comité de investigación cuya misión no sería investigar la destrucción de Guernica o los resultados que ha producido el comité de neutralidad de Londres, sino que haga un estudio amplio del problema español para ver de qué manera se pudiera cimentar la paz. Se trataría en este caso de una investigación especial y no de una emanada de artículo 15 del pacto de la liga, puesto que tanto los anglofranceses como los otros miembros de la sociedad de las naciones no quieren meterse en honduras como les sucedió en el caso de Etiopía donde este artículo los ha llevado con las sanciones decretadas contra Italia y aun así la idea no sería recibida con entusiasmo.

NO HAY ARMISTICIO (VIENE de la página UNO)

vacilaciones. Que hablen en el exterior y en la España roja lo que quieran de un armisticio, aquí tendremos por traidor al que repita tal palabra. Estos rumores de un armisticio circulan por el mundo ahora con más fuerza y con más insistencia que antes. El gobierno preconizado por Indalecio Prieto esta formado bajo su inmediata influencia y bajo su dirección, pero yo puedo afirmar que la reacción de la España nacional es exactamente la misma que el 14 de mayo y que el pueblo no se puede sobornar y tiene fe en su victoria y en su destino. Ante la campaña internacional que Prieto intensifica en estos momentos, en busca de una intervención extranjera en la guerra civil española, el pensamiento de quienes luchan contra el marxismo puede expresarse en estas palabras oficiales: "El gobierno de Valencia trata de hacer ver un robustecimiento de la España roja y un cambio en su fisonomía política". El robustecimiento no existe, por eso se ofrece la mediación con prisa. Se sabe que el nuevo gobierno es una muestra de debilidad y que no representa a nadie. No se espera que este gobierno ofrezca ni rastros de vitalidad ganando alguna batalla en la guerra civil. Antes bien, se precipita la oferta de mediación porque no se esperan sino sucesivas, trascendentales y definitivas derrotas, porque se teme que el recién nacido gobierno no pueda aguantar ni el soplo de la contradicción de sus propios gobernados. Este gobierno no represente ni siquiera la voluntad de la

ATERRORIZADOS LOS NIÑOS VASCOS EN INGLATERRA AL VOLAR AVIONES SOBRE EL CAMPAMENTO DONDE SE ENCUENTRAN

SOUTHAMPTON, 24. — Con gritos de terror los niños vascos refugiados aquí corrieron buscando abrigos de seguridad al oír el ruido de las hélices de un escuadrón de aviones que volaba sobre

el campamento, pues creían que se trataba de un ataque aéreo a pesar de los esfuerzos de los funcionarios encargados del campamento que les explicaron que estos eran aviones británicos. Parece que todavía no están seguros que se encuentran fuera de todo peligro. Una tormenta que ocurrió en la mañana de hoy trajo nuevos gritos de los niños, pues se imaginaban que eran las explosiones de las granadas al escuchar los truenos. Un verdadero motín aconteció cuando los niños fueron llevados al baño municipal para ser librados de parásitos, recibir un corte de pelo, etc. Las niñas de todas las edades comenzaron a tirar patadas y arrojaron a los encargados de vigilar por su bienestar, mostrando verdadero horror al ser sometidas a las ministraciones saludables de sus bienhechores. Al fin los cocineros vascos que vinieron con ellos lograron pacificarlos con su rancho hecho al estilo vasco.

NO REVISTE IMPORTANCIA LA OPERACION EN EL FRENTE DE GUADALAJARA

MADRID, 24. UP. (Por Henry Gorrell) — A las diez de la mañana de hoy la situación en el frente central parecía favorable después del ataque de sorpresa de ayer, y con la ofensiva en el frente de Guadalupe, donde se capturaron siete pequeñas poblaciones. Altos funcionarios pronosticaron que se ganaría territorio adicional en esta región, pues con las conquistas de ayer se reforzaron las posiciones de primera línea en ese frente. El objetivo principal del ataque de ayer era justamente éste, y los milicianos no encontraron ninguna resistencia de parte del enemigo. Las poblaciones ocupadas no de ninguna importancia especial, pero su posesión elimina la posibilidad de un ataque de sorpresa contra el flanco derecho de las fuerzas republicanas que operan en dicha zona.

España roja". Es una farsa grotesca suponer que ese gobierno implica un cambio en la estructura moral. Los hombres que lo componen son cómplices de todos los crímenes cometidos. Ellos fueron los que armaron las turbas lanzándolas a la revolución demagógica pensando que así se salvarían. Fueron ellos quienes presbieron impávidos los asesinados sin justificación de miles de hombres de la sociedad española. Ellos han autorizado el martirio y asesinato de mujeres y niños religiosos. El filantropo farmacéutico José Giral fue quien felicitó a los marineros de la escuadra sublevada por el asesinato de sus superiores. El general Franco conserva intacta en sus manos la soberanía nacional de España. Los políticos de Valencia y de París hacen esta maniobra para tratar de salvarse ellos, especulando con la tragedia de un pueblo que dicen gobernar. Ese pueblo no tiene nada que temer del general Franco. Sabemos que son españoles engañados y sojuzgados por la tiranía roja. El general Franco será para ellos un libertador. Ellos reintegrará a la plena posesión de su dignidad humana y el triunfo del general Franco supondrá que se verán tratados como compatriotas y como hermanos. No podrá decir el mundo que la España nacionalista emplea eufemismos en la expresión de su pensamiento. No pactará con nadie y no tolerará la intromisión de las potencias extranjeras y "ante la más mínima presión del exterior, cada hombre y cada mujer de la España nacionalista será un combatiente y ca la piedra de esta tierra querida una fortaleza".

REBAJA DE TARIFAS EN EL ARRENDAMIENTO DE LA MILLA MARITIMA.— LA PLANTEAN MILLARES DE COLONOS DEL PACIFICO

En audiencia solicitada, hoy recibirá el presidente de la república a los diputados de Puntarenas que le impondrán de un problema económico mortificante en grado sumo a la subsistencia de los millares de colonos, que, arrendándolas al Estado, trabajan en tierras de la milla marítima, en el litoral del Pacífico, y de los que, la gran mayoría de ellos, no pueden satisfacer, por elevadas, las cuotas que precisamente los más. Anteriormente amenazadas de abandonar posesiones y siembras, en detrimento de la producción de cereales que es al cultivo que, de preferencia, se dedican esas gentes. Pedirán esos diputados al señor presidente se tome interés en el sentido de

reducir en cuanto sea posible la tasa de arrendamiento de esas tierras, a más no poder, por lo menos a los que la ocupan en potreros o siembras menores, que con precisión los más. Anteriormente hanse promovido gestiones en ese mismo sentido por las autoridades e influyentes personalida-

des de la provincia a las que nunca prestara atención el gobierno, pero en razón a que agudiza la crisis en perjuicio de aquellos arrendatarios, vélese a tocar el asunto ahora por conducto de los diputados, a ver si es posible llegarse al problema a una solución satisfactoria. Bien está que los cultivadores de bananas que explotan esas tierras del Estado paguen caro por el arrendamiento de las mismas porque el negocio les deja, más, no así el pequeño productor que trabaja pobremente y con dificultades mil. Esperan los diputados porteños que el señor presidente ha de complacerlos en esta justa demanda. Y nosotros también.

¢ 25.00
de Gratificación
se darán en esta administración a quien entregue un anillo matrimonio de oro, liso, con fecha "Marzo de 1931", que se extravió en esta ciudad.

Los mejores retratos los hace *Hernández*

PAGINA de la MUJER

MEJORIA

—Ha continuado siendo más satisfactorio el estado de salud de nuestro estimado amigo don Pedro F. Saborio. NOVEDADES hace sinceros votos por su pronto restablecimiento.

PARA PANAMA

Ayer salieron por la vía del Atlántico rumbo a Panamá, nuestro estimado amigo el Dr. don Mateo Fournier Quirós y don José Salva tierra que se dirige a la república del Sur en viaje de salud. NOVEDADES los despide muy atentamente.

VIAJEROS DISTINGUIDOS

—El jueves se esperan en Costa Rica procedentes de Venezuela, al Conde Franz De Tattenbach, ex-ministro de Alemania en Venezuela y a su honorable señora esposa doña Luisita Iglesias de Tattenbach. NOVEDADES les adelanta a los distinguidos viajeros su más atento saludo de bienvenida.

COCKTAIL

—Mucho agradecemos el envío de la presente invitación:

Hans y Fanny de Niehaus se complacen en invitar a usted a un cocktail que tendrá lugar en casa de habitación, el viernes 28 del corriente, a las 5.30 p. m. San José, C. R. Mayo de 1937

HOGAR DE PLACEMES

—El estimable hogar de don Epifanio Crespo y de su señora esposa doña María del Rosario Rodríguez de Crespo, celebran con íntimo regocijo el feliz advenimiento de su simpática primogénita. NOVEDADES les envía sus parabienes y les desea muchísimas felicidades, en unión de su graciosa niñita.

CUMPLEAÑOS

NOVEDADES saluda muy atentamente y desea toda clase de felicidades a la respetable dama doña Rosalia Pacheco de Gil, con motivo de haber celebrado ayer la grata fecha de su cumpleaños.

La señora está cansada, desgastada, nerviosa

La señora de la casa trabaja todo el día, desde el amanecer hasta tarde de la noche. Los numerosos quehaceres domésticos, que se presentan sin cesar durante todo el día, fatigan su cuerpo y le exigen un gran esfuerzo a su cerebro. Por eso se siente cansada, agotada, nerviosa. Le falta el apetito y padece de insomnios y mareos. *Está perdiendo su energía vital.* Este síntoma es grave y deben tomarse precauciones para evitar que el mal continúe y tenga consecuencias lamentables.

Vacaciones, reposo, tranquilidad. Este es el remedio. Conseguir mediante el descanso que el organismo reaccione, que se reconstruyan los tejidos gastados por el

MEJORIA

—Ha continuado siendo más

exceso de trabajo, para que los órganos afectados puedan volver a funcionar normalmente.

Buen consejo es, además, ayudar a la Naturaleza con un tónico y reconstituyente, como la Fosfo-Kola. Esta excelente medicina se compone de extracto total de nuez de kola, glicerosulfato y gluconato de calcio, extracto de quina roja y cafeína naciente. Por su contenido de fósforo y calcio asimilables vigoriza los centros vitales, contribuyendo rápida y eficazmente a su restablecimiento. La Fosfo-Kola tiene sabor agradable y su uso no ofrece peligro ninguno para cualquier persona. Se puede conseguir en cualquier botica del país a precio moderado.

SERVICIO DE ENCOMIENDAS

Señor Ernesto Borbón
Muy señor nuestro:
La muy importante firma comercial de esta plaza BOTICA ORIENTAL, dice lo siguiente:
Los servicios de su empresa son muy eficientes. Estamos muy satisfechos de ellos.
D. BOTICA ORIENTAL,
O. JIMENEZ, Subdirector.
Envíe usted también sus encomiendas por medio de esta empresa. Oficina en la Bomba de Gasolina de la Estación Central de Camiones. Teléfono 3777.

Mayo 12, 1937.

PICOT

5 letras 5 tamaños 5 virtudes

SAL DE UVAS PICOT

Laxante, Aperitiva, Refrescante,

Alcalinizante y Diurética.

al alcance de todos en cinco tamaños originales

a C 0.20, C 0.55, C 0.90, C 1.30 y C 2.25

Si no es PICOT, no es Sal de Uvas

El sentido fallecimiento de doña Sebastiana vda. de Montero

—Con el sentimiento de la más viva pena recibimos anoche la infausta nueva del fallecimiento de la respetable matrona doña Sebastiana Vega Viuda de Montero, acaecida ayer tarde en forma inesperada y violenta en esta capital donde gozaba del aprecio unánime de sus amistades. Sus funerales y entierro se celebraron esta mañana. NOVEDADES al deplorar la sensible noticia envía su más sentida condolencia a sus hijos don Teófilo Montero y señora, a don Eduardo Zúñiga y señora, a don Guido Contreras y señora, a don Eduardo, don Juan Bta, a don Lili, a la señorita Herminia Zúñiga y a los demás deudos.

REGRESO AL PAIS EL DR. BLANCO CERVANTES



Dr. Don Raúl Blanco Cervantes

—A bordo del vapor "Petten" regresó al país procedente de Europa y los Estados Unidos, el estimable galeno don Raúl Blanco Cervantes, director del "Sanatorio Durán" y uno de los más expertos combatientes, en el ramo de la medicina, de la terrible peste blanca. Retorna el apreciable compatriota después de haber realizado un año de importantes estudios en Italia, Suiza y Alemania y Norte América. A Limón salieron a recibirlo además de varios colegas suyos, sus hermanos, nuestro particular amigo don Rodolfo Blanco y su señora esposa y don Manuel Blanco Cervantes. NOVEDADES celebra sinceramente el arribo a nuestras playas de uno de los más meritorios miembros de la Facultad de Medicina, del país, a quien presentamos nuestro más cordial saludo de bienvenida.

gar que tomarán esta tarde el vapor "Caribia" con dirección a Caracas, Venezuela donde se reunirán con su esposo y padre el caballero don Max Esquivel Alvarado. Les renovamos nuestro afectuoso saludo de despedida.

satisfactorio el estado de salud de nuestro distinguido amigo don Enrique R. Clare López, quien ha guardado cama por espacio de una semana. NOVEDADES hace sinceros votos por su pronto restablecimiento.

CUMPLEAÑOS

Plena de ilusiones ha recibido la llegada de un nuevo año más de vida que NOVEDADES le desea le constante felicidad, la encantadora damita Lilliam Pinto. La saludamos afectuosamente.

PARA LIMON

En vía de recreo salió para Limón, la simpática señorita Delfa Castro Rawson. NOVEDADES le desea una feliz estancia en el puerto del Atlántico.

Del mismo puerto regresó nuestro buen amigo don Edgar Padilla Rosabal.

DOLENCIA

En Limón se encuentra mejor de su dolencia la señorita Berta Heilbron, por cuyo restablecimiento hacemos votos.

PARA LIMON

Para Limón salió en compañía de sus niños, la señora doña Emilia Martín Chavarría.

BAUTIZO EN CARTAGO

En la ciudad de Cartago fueron bautizados con los nombres de Alfonso y Ana Isabel, los simpáticos gemelitos del hogar de don Frankly Sancho y su señora

esposa doña Anita de Sancho. NOVEDADES les desea muchísimas dichas.

DISTINGUIDOS VIAJEROS PARA PANAMA

A bordo del vapor Caribia se embarcan mañana en Limón, con pañía de su padre el honorable caballero don Juanito Arce y de su hermana la distinguida dama doña María Arce, la bella y encantadora señorita Lucía Arce Mones tel, quienes se dirigen en viaje de recreo para Panamá. NOVEDADES despide afectuosamente a los gentiles viajeros y amigos, deseándoles una travesía muy feliz y grata estancia.

PARA LIMON

—Ayer salieron para Limón, los apreciables esposos don Manuel Quesada Quirós y doña Josefina Bonilla de Quesada y la encantadora señora doña Gabriela Bonilla, quienes siguieron al Puerto del Atlántico a despedir a su hermana la bella y distinguida dama Aurelita Bonilla de Esquivel y a su hijito Ed

Desarrollo de los Niños

Déles a sus niños el Tónico Bayer durante el crecimiento para que se conserven sanos y robustos.



TÓNICO BAYER

SECCION DEPORTIVA

Derrotada La Libertad

El tercer partido de la temporada internacional de fútbol Costa Rica - Argentina, jugado ayer en el Estadio, se resolvió a favor de los equipistas argentinos del Independiente, que por el alto margen de cinco tantos contra dos derrotaron a la primera división del Club Sport La Libertad. La segunda victoria de los visitantes ha sido indiscutible, pero la derrota de los libertos nadie la esperaba. Y decimos tal porque se confiaba plenamente en que los decanos, con la experiencia de lo ocurrido en el anterior encuentro, seguirían las normas del Herediano y presentarían al Independiente un equipo lo mejor integrado, capaz de obtener la victoria. Ocurrió todo lo contrario: La Libertad entró al campo con todos sus titulares y no fué sino cuando se se dió cuenta de que el cuadro no podía responder que se hizo uso del primero de los refuerzos; el segundo entró minutos antes de finalizar el primer tiempo debido a la lesión del gran delantero Amador. Y a principios del segundo tiempo se hizo el tercer cambio. Qué costaba haber iniciado el encuentro con un equipo debidamente integrado? Por qué no se colocó a Neco, en la delantera desde un principio? Y si se contaba con los magníficos servicios de Milton, por qué se insistió en colocar a la zaga a Vega, que es muy bueno pero que se sabía que no se encontraba en condiciones por haber sido lesionado en los entrenamientos? Los directores del cuadro liberto fallaron desde el principio, y de la derrota sufrida por su cuadro no puede culparse a los integrantes del mismo sino a los encargados de la integración. Nosotros éramos de los muchísimos que confiábamos en que La Libertad alinearía con Neco en la delantera y Milton en la defensa. Pero desde que nos dimos cuenta de que esos elementos no serían utilizados desde un principio, comprendimos que se brindaba a los visitantes una nueva oportunidad de triunfar. El caso actual de La Libertad es el mismo que el del Cartaginés. Nosotros censuramos a éstos por no haber mejorado sus líneas y esas censuras nos valieron mucho; ataques. Hoy censuramos a los libertos y poco nos importan los ataques que vengan porque sabemos que estamos en la razón y que nuestra crítica no tiene otro objeto que contribuir por el augo del futbolismo nacional. Tanto el Cartaginés como La Libertad dieron oportunidades para que los argentinos conquistaran dos victorias que muy bien pudieron haberse apuntado en favor del futbolismo nacional. Porque si bien el cuadro visitante es magnífico, y está considerado como uno de los mejores que los haya visitado, ello no quita para afirmar que con tantos elementos para integrar equipos capaces de vencer. Que lo digan sino los dirigentes del Herediano, que haciendo caso omiso a las cuestiones partidaristas, formaron un cuadro "para ganar" y no para satisfacer las cuestiones de partidarismos. El Cartaginés estaba capacitado para triunfar; también lo estaba La Libertad, pero ante aquellas razones, que son poderosas, se alzó la posibilidad de la victoria. Dichas las anteriores palabras, referiremos ahora el encuentro de ayer en el Estadio.

Cinco tantos contra dos anotaron los argentinos. — En el primer tiempo el partido terminó con un empate a dos tantos. — Faltando cinco minutos para terminar ese tiempo, Manolo Amador resultó lesionado y no pudo jugar el segundo tiempo. — En los minutos iniciales del segundo, el equipo de La Libertad desarrolló una labor sobresaliente. — Fué después de los primeros veinte minutos de la segunda mitad que las cosas cambiaron; los argentinos se impusieron y anotaron tres tantos más.

Cartaginés. La Libertad entró al campo con quince jugadores, y segundos antes de dar principio el encuentro alineó en el terreno con todos sus titulares. Se presentaba, pues, sin un sólo refuerzo. El árbitro Castro hizo la rifa de casas, que ganó La Libertad, prefiriendo para el primer tiempo la desfavorable, o sea la de "abajo".

Los primeros diez minutos

La primera entrada del partido correspondió a los argentinos, originando una "mano" de Vega, que cobrada por Corcetti no dió resultado porque el tiro fué mal hecho. Se sucedió otra entrada de los visitantes, otra entrada de peligro, que fué defendida gracias a la oportuna salida de Jones, quien con un buen salto atrapó una bola que iba dirigida a la cabeza de Martínez. Luego entraron los libertos avanzando por el ala derecha; Dávila sirvió a Gutiérrez y éste con una buena jugada avanzó por su línea, pero en el momento de hacer el pase, cuando Amador, muy bien colocado, le pedía hacia adelante, Gutiérrez centró con mucho desacierto, y se perdió esa brillante oportunidad. Vino otra jugada liberto por el ala derecha culminando con un fuerte punteo de Dávila que pasó rozando la vara. Luego de un centro de Verdesia, la oportuna intervención de Bolognesi que apenas pudo desviar con cabeza, evitó un lance peligrosísimo porque Manolo espera solo frente al marco. Los argentinos volvieron a sus entradas, pero una muy buena fué malograda por "fuera de juego" de Mafalti. En una entrada liberto, el juez falló, con desacierto, un foul contra Rojas. Y en seguida, en una entrada argentina, la oportunidad se perdió por "fuera de juego" de Ciano. Así transcurrieron los primeros diez minutos de juego, que nos dieron la impresión de que La Libertad jugaba con bríos, pero su delantera recargaba mucho el juego en su ala derecha, donde Gutiérrez, que es un elemento que mucho promete, jugaba con indecisión no respondiendo al juego de Dávila y de Amador, que al hacer el pase se colocaban muy bien para recibir el centro, pero sin resultados porque esos centros eran mal dirigidos. En cuanto a los argentinos, su defensa se comportaba a la altura, y su atacante repetía su maravilloso juego de combinación. Indiscutiblemente que los argentinos accionaban mucho mejor que en encuentros anteriores. La lucha prometía resultar muy buena.

Un penal y el primer tanto liberto

Exactamente a los doce minutos de iniciado el partido se produce una buena entrada liberto. Manolo Amador corre adelantado para recibir un pase de Verdesia; éste sirve y Manolo logra hacerse del esférico; le entra el zaguero argentino, pero el delantero liberto sabe burlarlo porque desvía la

bola para pasarla por encima de la cabeza. Pero en el momento de la jugada la bola pega en la mano del defensor argentino. El juez falla. La falta ha sido en el área del penal y como tal se castiga. Manolo Amador, es el encargado de lanzar el tiro de penal. Hace el punteo fuerte, pero pasa rozando las manos del zurdo, que no logra detener el tiro. El esférico entra a la portería argentina y La Libertad se anota el primer tanto de la mañana.

Ocho minutos de juego movido

Siguen ocho minutos de juego movido. Con la anotación, la delantera de La Libertad cobra bríos, y en un lucido pase estuvo a punto de producirse otra anotación, Zurdo, el arquero argentino, quitó a Manolo una bola de los pies cuando el delantero estaba frente al marco. Luego, en el marco del oeste, Jones evitó otra segura anotación con una salida oportuna. Pero en seguida, un punteo de Ciano pasó frente al marco; parecía un tanto seguro. Y segundos después Blaino se vió obligado a ceder corner, que tirada por Mafalti fué defendida por Goyo Morales. Los delanteros argentinos están asediando la casa liberto; Jones ha parado un tiro de cabeza de Flores. Ahora entran los libertos y como consecuencia se produce un corner. La tira Gutiérrez y es Manolo quien recibe sirviéndolo a Lalo Rojas, con tan mala suerte que la bola le pega en la mano y el juez castiga la falta. Viene una entrada individual de Manolo Amador quien dispara un formidable punteo que Zurdo detiene magistralmente. En seguida una entrada de los visitantes, que se malogra por "fuera de juego" de Martínez. Se repite la entrada pero de parte de la delantera liberto, sin resultado por haberse colocado Amador "fuera de juego". Luego es el extremo izquierdo argentino quien incurre en la misma falta. Los argentinos están "purzando"; sus entradas de combinación son maravillosas. La defensa de La Libertad tiene que empujarse a fondo y vemos como va cediendo al empuje de los contrarios, porque son malos los despejes de los medios libertos, que no sirven a sus delanteros; éstos tienen que bajar en busca de balones.

Empatado el partido

Han transcurrido 20 minutos de juego. Viene otra entrada de los argentinos; Flores entra en combinación con su compañero el extremo izquierdo; burlan a Baradín; se produce un pase de Flores, quien regatea y envía adelantado a Martínez; éste corre veloz hacia el marco; los zagueros libertos ro cubren, y es Jones quien sale del marco para defender; pero sin resultado porque Martínez es dueño de la bola, y sin detener la dirige al marco que se encuentra solo. El esférico se introduce y el argentino consigue así el tanto del empate. El público aplaude, pues la jugada ha sido precisa, lucida.

Dos minutos después empató La Libertad

Aquella anotación hizo reacción a la escuadra liberto. Amador impulsó una nueva entrada, que

defendió Bolognesi; pero en el despeje, Goyo Morales recibió el esférico y lo sirvió a Dávila; éste entregó a Gutiérrez, quien avanzó por su línea y sirvió adelantado a Amador, el delantero todo escape y decisión, que logró hacerse de la bola mediante una de las más lucidas jugadas del encuentro, pues cuando el zaguero y medio derechos argentino trataron de detenerlo, Manolo supo burlarlos y prosiguió su avance; Zurdo salió de su marco, pero Manolo también lo burló y entregó la bola a Dávila, quien muy bien colocado envió al marco argentino, que estaba solo, pues Zurdo había quedado tendido en el suelo. La jugada de Amador fué brillantísima, lo mismo la de Dávila, quien se colocó muy bien para recibir el pase y envió un tiro que era imparable. El juego estaba empatado.

Entra Milton en lugar de Vega

Dos minutos después del empate, La Libertad introduce un cambio en su equipo. En lugar de Vega, que como dijimos entró a jugar con una lesión en el pie y en consecuencia era imposible que actuar como él sabe hacerlo, entró Milton Valverde, el zaguero internacional. Muy acertado el cambio, pero nosotros creemos que tardó. Debió haberse producido desde el principio del juego. Y nos afirmamos más en nuestro criterio por esto: antes de iniciarse el partido, cuando estaban los jugadores en el "peloteo" un compañero nuestro preguntó a Veguita cómo se encontraba pues se le veía rerequear. Contestó que tenía un golpe en el pie y que jugaría para ver si podía hacerlo. Esto lo sabían los directores del equipo y sin embargo colocaron a Vega en el cuadro.

Ahora entran los libertos

El empate no descorchó a los libertos. Amador, Dávila y Rojas se esfuerzan mucho pero su juego no encuentra respaldo en las alas extremas; los centros son mal dirigidos. Gutiérrez avanza bien con la bola pero al enviar al centro lo hace con desacierto. En varias ocasiones vemos cómo Manolo Amador le pide adelantados, pero esos pases no se producen. Como consecuencia de esas entradas libertas, Bolognesi ha cedido una "esquina" que cobrada por Gutiérrez defiende el portero argentino; luego es una "mano" de Sotusne, que al ser cobrada no da resultado. Y en seguida una "mano" de Trejos, que Corcetti, ejecutando lugar para una entrada argentina de peligro, que Milton se encarga de defender. El juego está movido y no hay dominio de ninguno, si bien los argentinos accionan en mejor forma que en encuentros anteriores.

Un mal pase, una entrada individual y desempate

A los 35 minutos de iniciado el partido se produce el desempate en favor de los argentinos. El tanto se originó de un mal pase de Baradín, que al cobrar un foul de Flores, envió la bola a Martínez, quien muy bien colocado avanzó hacia el marco y ya cerca del marco dirigió un imparables punteo a la esquina que se convirtió en el segundo tanto de los visitantes. Jones, cuando se dió cuenta del peligro salió de su marco, pero Martínez no le dió tiempo para intervenir porque punteo antes. La jugada del delantero argentino estuvo magnífica y el público la premió con nutridos aplausos.

Dos minutos después empató La Libertad

Aquella anotación hizo reacción a la escuadra liberto. Amador impulsó una nueva entrada, que

defendió Bolognesi; pero en el despeje, Goyo Morales recibió el esférico y lo sirvió a Dávila; éste entregó a Gutiérrez, quien avanzó por su línea y sirvió adelantado a Amador, el delantero todo escape y decisión, que logró hacerse de la bola mediante una de las más lucidas jugadas del encuentro, pues cuando el zaguero y medio derechos argentino trataron de detenerlo, Manolo supo burlarlos y prosiguió su avance; Zurdo salió de su marco, pero Manolo también lo burló y entregó la bola a Dávila, quien muy bien colocado envió al marco argentino, que estaba solo, pues Zurdo había quedado tendido en el suelo. La jugada de Amador fué brillantísima, lo mismo la de Dávila, quien se colocó muy bien para recibir el pase y envió un tiro que era imparable. El juego estaba empatado.

La Libertad se ha crecido. Su línea delantera actúa con gran decisión. El juego está recargado en el ala derecha. Por allí se produce otra entrada, que es desbaratada por una "mano" de Bolognesi, que tirada por Baradín no da resultado. Pero viene otra entrada liberto; Dávila dribla a un defensor y sirve muy bien a Gutiérrez quien burla al zaguero y se interna; Manolo Amador le pide el pase; Gutiérrez centra con el objeto de que Manolo reciba el esférico; el tiro es muy obligado por que va casi a las manos del arquero argentino; pero Manolo Amador no importa, y vemos el supremo esfuerzo por hacerse de la bola antes de que llegue a las manos de Zurdo; Manolo patea en el momento de llegar la bola, pero en el mismo instante Zurdo ha puesto el pecho para defender el tiro; el golpe de Manolo al esférico es un golpe seco; el lance ha sido difícil. Amador cae y se queja, mientras Zurdo con la bola en las manos da vueltas por el suelo. El juez pita. Ambos jugadores son sacados del campo. Pero el golpe de Amador ha sido de cuidado; el gran delantero liberto no puede seguir actuando. En su lugar entra Neco. El portero argentino es repuesto por Soto. Pero solo faltan tres minutos para terminar el primer tiempo. Aquel lance ha inutilizado al mejor elemento de la delantera liberto. En cuanto a Zurdo se trata solo de un golpe pero no de consideración.

Termina el primer tiempo

Termina el primer tiempo con un sorco de dos tantos para cada equipo. El juego se ha desarrollado con interés y muy buenas son las perspectivas para la segunda mitad del encuentro.

Se inicia el segundo tiempo

Se inicia el segundo tiempo. La libertad lleva la casa ventajosa pero juega sin Amador. Ocupa su puesto Neco. En cuanto al argentino, reanuda el partido con todos sus titulares, incluso Zurdo, pues el golpe no ha sido de cuidado. Los libertos reanudan con gran entusiasmo y su delantera impulsa las primeras entradas.

Diez minutos de juego maravilloso de La Libertad

Trancurren los primeros diez minutos de juego. Este se ha desarrollado casi todo en la casa del oeste. Es que La Libertad está punzando de lo lindo. Su delantera juega horrores, lo mismo que la de

La integración de los equipos

Los argentinos presentaron el mismo cuadro que jugó contra el

NOTABLEMENTE

(VIENE de la página UNO)

bio Rojas Diaz, sobre asuntos agrícolas, emitiendo el estimado amigo conceptos que como los que vamos a reconstruir, nos parecen que tienen importancia para ir formándose criterio en cuanto a la próxima cosecha de café de bajura. Dijonos el señor Rojas:

—La intermitencia de las lluvias en la zona de Turrialba tuvo en primer lugar una florescencia prematura de los cafetos. Pero también engendró algo algo más: esta florescencia no fue pereja y por consiguiente, ya en mayo tenemos que hay en los plantíos café a medio madurar, café verde otro de que apenas asoma el grano.

Lo lógico es que correspondiera la iniciación de los trabajos de recolecta del café en la última quincena de julio. Este año a mi manera de ver las cosas, habrá que iniciar esos trabajos con varias semanas de anticipación, lo que engendrará dificultades para los productores, sobre todo para aquellos que por el volumen mismo de las cosechas, o el área de sus plantíos no les es posible pedir sumas adelantadas para acortar los trabajos y tienen que esperar la liquidación de la anterior que en la mayoría de los casos no se ha hecho.

Aunque se ha venido afirmando que la cosecha que se avecina será en el cantón de Turrialba muchísimo más importante que la anterior, es lo cierto que el hecho mismo de haberse adelantado la floración a causa de las lluvias ha provocado un demeramiento en la calidad, desde luego que las plantas no estaban al producirse ese fenómeno con todo el vigor necesario para ser

tener y desarrollar el nuevo fruto. Esto lo he notado por ejemplo en las zonas de Tuis y Platano, de donde sale una buena cantidad de producto para la exportación.

El adelanto de las cosechas también entraña otro problema que atañe más directamente a la escuela que al negocio mismo: es del desbande de escolares, que urgidos por sus familias, dejan los planteles de enseñanza para trasladarse a las grandes haciendas cafetaleras para trabajar en la recolección. No sé cómo se piensa resolver este problema que normalmente se presenta en los postimerías de agosto; pero que ahora lo tendremos con más de un mes de anticipación, casi al volver los chicos de vacaciones semestrales.

25 MIL QUINTALES

(VIENE de la página UNO)

el monto de la anterior. Esas exportaciones deberán hacerse en julio, agosto y setiembre, que el período que autoriza la ley respectiva y ya se está preparando para los embarques. En cuanto al valor de ese café tercerizas se calcula que será de 260 mil dólares.

Con esas exportaciones las que se han hecho en este mes de café de la cosecha 1936-1937 ha aumentado mucho más el monto de la exportación de la citada cosecha.

INMEDIATA EJECUCION

(VIENE de la página UNO)

lizada conjuntamente con la anterior; y que resolverán el problema de la fácil navegación por aquella ensenada golfeña. Para Puntarenas, — declara el señor Cortés, — estas obras son de trascendental importancia, especialmente para el interés comercial del Ferrocarril y que es precisamente lo que estimula su ánimo para realizarlas cuanto antes.

REDUCIDAS

(VIENE de la página UNO)

ocupen en faenas agrícolas y solventar en parte la crisis que afecta la producción, por lo que se consiguió que unos dos o tres cientos braceros quedaran a disposición de los agricultores. Pero ahora resulta que estos señores tratan desconsideradamente a estas gentes pagándoles ínfimos jornales con más horas de trabajo y dispuesto el gobierno a no prestarse a semejantes y tan desagradables especulaciones ha resuelto defenderlas ocupándolas de nuevo. El gobierno paga a esos peones a 2 colones por 8 horas de trabajo y sosteniendo el precio de este salario obligará a que los finqueros lo adopten. Esos se quejan del procedimiento pero la secretaria de fomento no variará de conducta. De hoy en adelante se recibirán en los trabajos de O. P. los peones que fueran por aquella circunstancia despachados de ellos.

LA SUERTE DE LOS AVIADORES ALEMANES SERA DECIDIDA POR UN TRIBUNAL POPULAR

PARIS, 24. UP. — Informes recibidos aquí desde Bilbao indican que será un tribunal popular que decidirá la suerte que han de correr los dos aviadores alemanes. Mientras tanto el general Franco dice que los vascos no han contestado a su oferta de cambiar los alemanes por dos aviadores rusos presos en Salamanca, pues los dos propuestos por el presidente Aguirre no se encuentran en manos de los nacionalistas.

LO QUE PENSAMOS

AL MARGEN DEL JUEGO DE AYER

Después del juego internacional de ayer, creemos estar lo suficientemente, informados para analizar con más o menos buen suceso el estado de nuestro fútbol. Sin embargo, esto no lo haremos hoy, ya que nos interesa sobremanera insistir sobre algunos puntos de vista que ya han quedado expuestos en comentarios anteriores y particularmente, decir algo en relación con el encuentro de ayer.

En primer término tenemos que decir que apuntamos en cuanto a la actitud de La Libertad lo mismo que indicamos en cuanto al cuadro Cartaginés y que, desgraciadamente se mal interpretó en la vieja metrópoli. Seguimos creyendo que la alineación que dimos el sábado del cuadro liberto con Milton y Neco como refuerzos era la indicada para el juego de ayer. Todos sabemos que Veguita estaba lesionado; momentos antes de iniciarse el encuentro todavía se lo advirtió a uno de nuestros compañeros de redacción. En cuanto a Gutiérrez es un muchacho de gran capacidad, de un poder de asimilación enorme; desgraciadamente, es muy nuevo, le falta la experiencia de un Neco que es insustituible en su puesto. Tenemos el mejor concepto de El Brujo, pero nos parece que hizo mal "la que manda" en colocarlo desde el principio del encuentro como titular, ya que irremediablemente sus aptitudes y buen deseo tenían que fallar ante la técnica manifiesta de sus contrarios.

Si se hubiera procedido a tomar estas cosas en cuenta, es muy probable que La Libertad si bien es cierto que quizás no habría logrado detener por completo a los "ches", por lo menos habría nivelado mejor el juego, anulando más de una jugada de las muchas de los argentinos, y pueda que hasta habría podido ganar.

Ahora bien; como el domingo anterior, el coraje y empuje de nuestros muchachos fue dominado por la técnica. Notamos si en el cuadro blanqui-negro, sobre todo en los primeros diez minutos del segundo tiempo, una tendencia manifiesta a asimilar la técnica argentina, logrando dar una magnífica exhibición de fútbol preciosista. Este intento de por sí pone de manifiesto que existe malera en el medio para poder mejorar nuestra clase de balompié intentando un cambio en la norma que hasta aquí ha venido imperando entre nuestros cuadros que tienen una modalidad de juego de fuerza que no ha podido ser sublimizado por la inteligencia.

El moderno fútbol es un verdadero juego ciencia. El jugador que aquí llamábamos antes de "buena caña" no es por cierto el que más redimimiento da; en cambio, quien como los visitantes, posee un control cerebral de la jugada, está en aptitud de derrotar a la fuerza que es como el mármol en la cantera que necesita del cincel del artista para transformarse en obra de arte capaz de despertar emociones intensas en quien la admira.

El match de ayer da pauta para juzgar que no obstante los ditirambos de quienes supeditan su criterio al "business", todavía no estamos muy por encima de como estuviésemos hace diez años en fútbol. Y esto que dijimos cuando nos refiriéramos hace meses a las contiendas internacionales que libraban equipos nuestros en El Salvador y Colombia no valió también censuras, se ha venido a confirmar en la presente temporada, y da pie para nuestro comentario de mañana.

DECLARACIONES de GIRAL

(VIENE de la página UNO)

la proclamará ante el mundo la intervención de los otros países europeos, en especial la de Alemania e Italia. Así lo espera el canciller del nuevo gobierno, José Giral, quien hizo las siguientes declaraciones: "No iré yo a la reunión de la sociedad de las naciones debido al excesivo trabajo, pero España estará muy bien representada con la presencia de Alvarez del Vayo en el congreso, y el seguirá una línea que el gobierno conoce perfectamente. La labor en Ginebra se limita a proclamar ante los ministros de relaciones de los diferentes países que poseemos documentos que prueban plenamente la intervención directa de las fuerzas alemanas e italianas en la guerra civil española. No pediremos la aplicación de aquellos artículos que establecen sanciones contra los países que vulneren los reglamentos y organismos de la entidad ginebrina, pero podremos de mostrar una vez más que la razón está de nuestro lado, denunciando al mundo como las fuerzas extranjeras combaten en territorio español en la guerra civil contra las tropas de la república en la lucha republicana española. El libro blanco que lleva la delegación española es nuestra mejor arma en la lucha que sostenemos en la política internacional". Con testando una pregunta sobre la posible retirada de los voluntarios de España, el canciller Giral declaró: "Aun no hay nada, a pesar de todo lo que se ha publicado en los periódicos. La posición nuestra es bien clara. Aceptamos en principio la retirada de los voluntarios, pero todo depende de las condiciones. Del territorio republicano caldrían todos los extranjeros que hayan combatido en el conflicto, siempre que se hiciera igual cosa en la zona enemiga, y que se consideren entre los extranjeros los moros de Marruecos. De nuestra parte no habría inconveniente y lo hemos propuesto ya, pero no son así las cosas con el enemigo, el cual cuenta con un número enorme de fuerzas extranjeras. Repito, hemos aceptado la propuesta, en principio, como aceptamos en principio el control y la no intervención, pero después habrá que conocer los detalles como se llevaría a efecto esa evacuación de los voluntarios extranjeros para llegar a celebrar un pacto en este sentido. Este podría arreglarse de tal modo que primero se retiraran las fuerzas en la retaguardia y luego los que combaten en primera línea". El canciller se refirió a los comentarios hechos acerca de la posible celebración de un armisticio o de un "abrazo de Vergara", y afirmó: "Es absolutamente imposible. Esto nunca llegará por parte de la República, por lo menos no durante el tiempo que esté el gobierno que dirijo yo, pues jamás pactará con los enemigos. Esta guerra nunca terminará si no es con el triunfo de la República, aunque haya que luchar muchos meses". Acerca de la política y las relaciones para con los países de la América Latina, el canciller declaró: "Mi gobierno seguirá acentuando las relaciones fraternales con los países latinoamericanos, como lo ha demostrado en todo momento. Llegando hasta conferir importantes concesiones relacionadas con la evacuación de los refugiados en las embajadas y legaciones de Madrid. Todos han sido respetados a sabiendas que eran enemigos del régimen acogidos por las embajadas. El número de refugiados que ha salido de España se eleva a más de catorce mil personas y únicamente a los militares españoles se les ha impedido la salida. La República se ocupa en todo momento de las relaciones de cordialidad con los países latinoamericanos, y que ahora se había solicitado el placer de nombrar nuevos embajadores, no fi-

gurando entre ellos Argentina, pues no siendo cierto que Besteiro haya sido designado para este puesto. Con respecto a la situación actual de la guerra, Giral dijo lo siguiente: "La situación ha cambiado mucho en relación como estaba en aquellos días angustiosos cuando fui presidente del consejo de ministros al iniciarse el conflicto. Ahora aquellos hombres desorganizados e incontrolables son disciplinados defensores, y se puede decir desde ahora que la guerra la tiene ganada España republicana. La ganaremos en la política internacional porque la razón nos asiste, y la ganaremos en el campo de batalla porque tenemos más fuerza, y más ilusión que no pueden esgrimir ellos". Mientras el canciller hablaba del control internacional se recibieron noticias en las primeras horas de la mañana que uno de los barcos de guerra italianos que ejercen el control internacional en el Mediterráneo detuvo frente a la costa de Mongat a un barco mercante español, pero que tuvo que dejarlo en libertad ante la amenaza de tres aviones republicanos que luego escoltaron al barco hasta el puerto. También se recibieron noticias de Madrid diciendo que la capital había sufrido un bombardeo por la artillería enemiga que duró seis horas.

EL SOCIALISTA AMERICANO NORMAN THOMAS DESEA LA VICTORIA DE LOS LEALES

BARCELONA, 24. UP — El líder socialista y ex candidato presidencial Norman Thomas llegó a esta capital procedente de los Estados Unidos, siendo huésped de honor del presidente de la Generalidad, Lluís Companys. En un discurso pronunciado por radio el socialista norteamericano dijo: "Todo el mundo está esperando con impaciencia la victoria de los republicanos sobre Mussolini y Hitler. Es nuestra más sincera esperanza que ustedes arrasarán con el fascismo y aseguren el triunfo de la democracia". Luego dijo que había llegado a España por una corta visita, "trayendo la simpatía de millares de obreros norteamericanos libres". El socialista visitará luego a Valencia y Madrid.

JUEVES DE CORPUS!
Éxito Mexicano, en Español
"NO MATARAS"
con ADRIANA LAMAR
y RAMON PEREDA

RAVENTOS
HOY.—3 y 7 — 0.60
Por última vez en este Teatro.

EL ROSAL BENDITO
Éxito sin igual!

A las 8.45 — C 1.00
LORETTA YOUNG, la excelsa y bella estrella, en

"RAMONA"
TODA a COLORES!
Y en las tres tandas,
COMPLETA, la CORONACION del REY DE INGLATERRA!

MAÑANA: ESTRENO!
"COMPAÑEROS DE VIAJE"
(Black Sheep)

ADELA
7 y 8.45 — 0.30
VICTOR McLAGLEN, en
"DICK TURPIN"
Mañana: "GENOVEVA de BRABANTE"

HOY! LUNES 24 de Mayo.

PALACE

A las 3, 7 y 8.45 — 0.60
JOE E. BROWN, en

EL CAMPEON DE POLO

VARIEDADES

A las 3 y 7 — 0.60
Joseph Calleja, en:

EL HOMBRE DEL PUEBLO

A LAS 8.45 — C 1.00
RALPH BELLAMY, en:

EL HOMBRE QUE VIVIO DOS VECES

AMERICA

A LAS 8.45 — ESTRENO!
TANCO - LORCA'S
MUSIC HALL, presenta

EL BAZAR DE LA ALEGRIA

Precios: ENTRADA C 2.00
Pref. C 0.75 — Gal. C 0.50

MODERNO

3, 7 y 8.45 — 30
Donald Woods, en:
EL PULPO ó Tres en un Edén

LIBANO

6.45, 8.45 Ent. continua —30
Jeannette MacDonald y
Nelson Eddy, en:
¡OH, MARIETTA!

KEITH

7, 8.45. Ent. continua —30
Barbara Stanwyck, en:
LA NOVIA OCULTA

IDEAL

7, 8.45 Ent. continua —30
SPANKY, en A LA ORDEN,
MI GENERAL